
Международные связи
С 4 по 8 июня делегация БГЭУ в составе ректора профессора P.M. 

Карсеко, проректора по учебной работе С.В. Шаврука, заведующего 
кафедрой продовольственных товаров О.А. Брилевского посетила с 
официальным визитом Республику Польшу. Делегация побывала в 
трех польских высших учебных заведениях: в самом престижном вузе 
республики Варшавском экономическом университете, Познаньском 
экономическом университете, а также в Негосударственной высшей 
школе финансов и экономики в Белостоке, с которой у  нас подписан 
договор о сотрудничестве.

кий университет накопил серьезный 
опыт.

В настоящее время акцент сде
лан на кооперацию между факульте
том экономики и управления торгов
лей БГЭУ и факультетом товарове
дения Познаньского экономического 
университета. В рамках сотрудничес
тва предусмотрен обмен студентами 
на эквивалентной основе (группы 
студентов в составе 6 человек 
пройдут стажировки соответственно 
в Познани и БГЭУ), обмен аспиранта-

легация БГЭУ имела возможность 
познакомиться с двумя программами 
магистерского образования, осущес
твляемыми в этом вузе. Одна про
грамма создана поляками совместно 
с канадскими учеными, другая — с 
американскими. По рейтингу эти две 
программы MBA считаются наиболее 
авторитетными в Польше, препода
вание по ним ведется на английском 
языке. Представителям нашего уни
верситета было интересно ознако
миться с содержанием программ, ме-

В рамках визита профессор P.M. 
Карсеко подписал соглашения с рек
торами Варшавского и Познаньского 
экономических университетов. В со
ответствии с этими договорами сто
роны условились о начале активных 
двусторонних отношений. В частнос
ти, с Познаньским университетом бы
ла подписана рабочая программа, 
координаторами которой станут про
фессор Яцек Козел (Польша) и О.А. 
Брилевский (БГЭУ), где намечены 
конкретные шаги по сотрудничеству

Пришло время сотрудничать
университетов в сфере развития и 
модернизации науки и практики това
роведения в соответствии с требова
ниями времени. Это касается, в пер
вую очередь, модернизации методов 
организации управления, включаю
щих качество управленческих систем 
в соответствии со стандартом ISO 
9000:2000. В этой сфере Познаньс

ми (месячная поездка в университе
ты — партнеры), предполагается так
же проводить совместные исследо
вания по актуальным проблемам, ин
тересующим обе стороны. Предпо
лагается и публикация научных ста
тей ученых двух университетов в ву
зовских изданиях.

В Варшавском университете де

тодами обучения, чтобы иметь чет
кие ориентиры — в каком направле
нии нам развивать магистерское об
разование в БГЭУ.

Третьей целью визита белорус
ской делегации была Высшая школа 
финансов и экономики в Белостоке. В 
этом негосударственном вузе обуча
ются около 5000 студентов, у них хо

рошая материальная база: учебные 
корпуса, общежития, библиотека — 
все на европейском уровне. Высшая 
школа заинтересована в сотрудни
честве с нами. В ближайшее время 
рассматривается возможность пре
подавания в Белостоке докторов эко
номических наук по разным профи
лям нашего вуза, владеющих англий
ским языком. Роман Михайлович 
Карсеко встретился со студентами 
БГЭУ О. Бирило (ФМк), О Максимо
вой (ФЭФ), Г. Глинским (ФП), которые 
в течение семестра обучались в Выс
шей школе. Такая практика обмена 
студентами будет продолжена и в 
дальнейшем.

Визит делегации БГЭУ в Польшу 
вызвал интерес и в дипломатических 
кругах. С представителями нашего 
университета встретились Чрезвычай
ный полномочный посол Республики 
Беларусь в Польше Николай Кречко, в 
Белостоке делегацию принял гене
ральный консул Республики Беларусь 
в Польше Леонид Каравайко.

И. Уточкина.

ГАЗЕТА БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖ АЎНАГА ЭКАНАМІЧНАГА УНІВЕРСІТЭТА

Новости  БГЭУ
«Спорт лдя всех»

Под таким девизом 5— 7 июня 2001 г. в Минске на базе Академии физической культуры состо
ялся VМеждународный научный конгресс. На этот представительный конгресс приехали 470 ве
дущих специалистов из 35 стран мира. Они обсудили широкий круг вопросов, связанных с совер
шенствованием физической культуры и спорта, охвата физкультурно-массовой работой раз
личных групп населения.

В 1997 году на базе факультета экономики и управления торговлей Белорусского государственного эко
номического университета был образован “Консалтторцентр БГЭУ". На спецфакультете оказываются раз
личные консалтинговые услуги, проводится переподготовка и подготовка специалистов на базе среднего 
специального и высшего образования, в частности, переподготовка студентов старших курсов и специалис
тов с высшим образованием по девяти направлениям. Другими словами, начато образование взрослых лю
дей, обучение которых должно продолжаться на протяжении всей жизни.

В прошлом году был первый выпуск специалистов, получивших второе высшее образование. Они учи
лись три года. Если подвести предварительные итоги, то, судя по опросам студентов, все остались очень 
довольны. Прежде всего потому, что здесь работают университетские преподаватели, уровень квалифика
ции которых достаточно высокий. Вести занятия сюда идут самые лучшие специалисты. Судите сами: в 
штате “Консалтторгцентра БГЭУ" работает один доктор наук, четыре кандидата наук, а в качестве штатных 
совместителей — два доктора наук, профессора, шестнадцать кандидатов наук, а также крупные хозяй
ственники. Это структурное подразделение университета имеет статус факультета. Самый главный при
влекательный фактор заключается в том, что слушателям гарантируется уровень университетского обра
зования.

(Окончание на 2-й стр.)

ВЫХОАЗІЦЬ 
ААЗІН РАЗ У АВА ТЫ АН!

Заснавана Q студзен1 1977 года 
Кошт па падпісцьі 80 Жблёу

Конгресс подтвердил возрастающую роль физической культуры и спорта в современном обществе. 
Во-первых, это связано с ухудшением состояния здоровья населения практически во всех развитых стра
нах. Специалисты связывают этот процесс со снижением двигательной активности, ухудшением экологи
ческой обстановки, усилением умственной и психической напряженности в трудовой деятельности.

Физкультурно-оздоровительная работа превращается в важнейший фактор сохранения здоровья и вы
сокой общей работоспособности.

Во-вторых, спорт играет все более важную роль в воспитании не только физических, но и волевых, лич
ностных качеств личности, демонстрирует образцы целеустремленности и благородства, улучшает взаи
мопонимание между людьми.

Все это определило широкий спектр мнений и подходов — специалисты работали по девяти научным нап
равлениям. Активное участие в конгрессе приняли и преподаватели БГЭУ— от ВШТ выступали З.М. Горбылева 
и Н.В. Савина, от кафедры физической культуры — Е.К. Кулинкович, И.И. Лосева, О.В. Хижевский.

Конгресс не ограничивался научными дискуссиями. Одновременно в БГАФК состоялась студенческая 
спартакиада. Парад участников возглавляла немногочисленная, но обратившая на себя особое внимание 
команда нашего университета. В ходе соревнований наши ребята тоже не были последними, хотя выступа
ли явно не сильнейшим составом — большинство наших чемпионов проявили себя в течение учебного го
да, а сейчас им особенно надо сосредоточится на сессии. Тем не менее футбольная команда заняла 3-е 
место, команда по стритболу — 4-е место (А. Королева, А. Рапинчук, О. Бережа, Д. Акулович, Р. Самойло, 
Е. Азаревич), по пляжному волейболу (Н. Султанов, А. Кушик).

Приятно, что спорт в БГЭУ развивается не только на уровне теории, но и внедрился в практику.
Е. Кулинкович, зав. кафедрой физической культуры, доцент.

Ура, каникулы!
Неизбежно наступает долгожданная пора, счастливая для студентов всего мира — кани

кулы. Позади все тревоги и волнения, связанные с экзаменационной сессией. Но эта информа
ция порадует только тех, кому успешно удалось перейти на следующий курс. Заслужили вы, 
ребята, отдых!

Во все времена считалось, что студенты — народ небогатый, не каждому по карману отдых на Канарах. 
Есть, конечно, родители-толстосумы, позволяющие своим чадам вся и все. Но это, скорее, исключение в 
условиях суровой белорусской действительности. Да и стыдно как-то постоянно рассчитывать на роди
тельский кошелек. Уж лучше махнуть куда-нибудь в компании сверстников на недорогой отдых или на зара
ботки. Тем более, что и возможности для этого есть. Их предлагает студенческий профком университета.

Как заверил нашего корреспондента председатель профкома студентов Михаил Барейша: “Все сто про
центов студентов, обратившихся к нам, смогут найти для себя приемлемый вариант отдыха или подработ
ки”. А варианты следующие. Уже не первый год в университете работает летний строительный отряд, сфор
мированный из студентов, желающих видеть свой вуз чище и краше. Особой популярностью студенческие 
стройотряды пользуются у иногородней молодежи: студенты не выселяются на летнее время из общежи
тия, попутно зарабатывают небольшие деньги.

К сожалению, нынешним летом на уборке урожая южных фруктов наших студентов не ждут. Зато предостав
ляется возможность отдохнуть за небольшую плату на Черноморском побережье Крыма. Поездка в Феодосию с 
проездом, проживанием и трехразовым питанием обойдется студенту в 85 долларов США. Море и солнце га
рантированы! Студенческий профком оплачивает большую часть путевки на санаторно-курортное лечение в 
республике и за ее пределами. Обязательное условие — наличие справки о состоянии здоровья. Всего десять 
процентов от полной стоимости путевки оплачивают студенты и на базе отдыха “Экономист” на Вилейском во
дохранилище (примерно 15 тысяч рублей), где ежегодно для них выделяется около 200 мест.

Летнее трудоустройство предлагает студенческой молодежи и Заводской комитет ОО БПСМ: в стройтресты 
г. Минска (в возрасте от 18 лет, з/п от 80 000 р.), в стройуправление “Мосэнергострой” (в возрасте от 20 лет, з/п от
5 000 р. РФ). Дополнительную информацию можно получить по телефонам 285-51-95, 285-51-27.

Наш корр.

Уровень университетского образования гарантирован
8 июня на спецфакультете Белорусского государственного экономического университета 

"Консалтторгцентр БГЭУ" произошло знаменательное событие. Состоялся первый выпуск 
специалистов, обучавшихся здесь четыре года по сокращенной программе на базе среднего спе
циального образования. Таким образом, порядка 150 человек получили необходимое им высшее 
экономическое образование.

Выпускники-2001
Каждое учебное заведение ежегодно широко отмечает два неизбеж

ны х события в своей жизни  —  вы пуск и прием новы х воспитанников. Оба 
эти праздника как для выпускников, т ак и для новичков, волнующ ие мо
менты их пока молодой и радост ной жизни. Для первокурсника  —  сбы
лась мечта поступления в прест ижны й вуз, для пят икурсника —  вот он 
долгожданный диплом БГЭУ в кармане, а впереди т акие заманчивые пер
спективы и просторы самост оят ельной жизни. Эти две параллели не
вольно приходят на ум, глядя на счастливые и взволнованные лица на
ших нынешних выпускников. Около двух тысяч пят икурсников в этом го
ду покидают стены ставшего за эт и годы родны м экономического уни
верситета. Конечно, немного груст но расст ават ься с друзьями, препо
давателями, с аудит ориями и библиотекой. Сколько хорош его и т ревож
ного, необычного произошло за эти годы! Кт о-т о даже успел обзавес
тись семьей, кто-то нашел себя в науке, иные успеш но, будучи еще сту
дентами, начали свою проф ессиональную  карьеру. Трудно перечислить 
все  события, тем более у  каждого были свои радост и и огорчения. Но, 
тем не менее, ст уденческое братство по имени “Б ГЭ У ” еще долго будет  
помниться и греть душ у в т рудные минуты ж изни . Иногда дружба, ок
репшая в ст уденческие годы, перерастает зат ем  в нечт о большее и по
могает шагат ь по ст упенькам проф ессиональной деятельности, пре
одолеть временные т рудности , а порой и беды. Так что, дорогие наши 
выпускники, дорожите своими ст уденческими друзьями и не забывайт е о 
них на лю бы х перекрест ках своей жизненной дороги! В добрый путь и ус
пехов вам во всех начинаниях!

Что отдал, то твое...
Одним из основных качеств характера выпускника факультета маркетинга и лучшего 

студента по итогам учебного года Юрия Гаврилина можно назвать целеустремленность. 
Для достижения поставленной цели он готов если не горы свернуть, то, по меньшей ме
ре, убедить преподавателей в своих знаниях, однокурсников — в искреннем желании 
сотрудничать, а родителей — гордиться своим сыном. А еще Юре присущи такие нема
ловажные качества, как упорство, трудолюбие и реализм в оценке собственных сил и 
возможностей.

Наверное, проще шагать по жизни тем, кто всегда чувствует за своей спиной на
дежную страховку в лице именитых или денежных родственников. Предупреждаю 
сразу, это не случай нашего героя. Юрию всего приходилось добиваться самому, бла
го, что еще со школьной скамьи понял: учиться лучше на "отлично”, с преподавателя
ми гораздо приятнее ладить, чем конфликтовать, друзей нужно ценить. Рецепт, про
веренный веками, да только не всем удается ему следовать. Впрочем, у Юры всегда 
была благородная цель — совершать такие поступки, которыми можно гордиться, не 
опозорить свою фамилию.

(Окончание на 2-й стр.)



Что отдал, 
то твое...

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Поначалу было нелегко. Окон

чив среднюю школу с “золотой” ме
далью, Юрий собирался поступать в 
БГУ на факультет информатики и 
прикладной математики, но собесе
дования не прошел. После недолгих 
раздумий, забрал документы и ре
шил попробовать свои силы в нашем 
университете. И здесь не все шло 
так ровно и гладко, как хотелось бы
— не хватило 0,5 балла, чтобы пос
тупить на бюджетное обучение. Ро
дители настояли, чтобы сын учился 
платно, а дабы облегчить им эту за
дачу, Юра постарался стать луч
шим. К четвертому курсу на факуль
тете появилось “свободное место” , 
благодаря которому студент-плат- 
ник смог перевестись на бюджетную 
форму обучения. Вернее, к этому 
времени Юрий окончательно расто
пил лед преподавательских сердец. 
Искушенные и умудренные опытом, 
преподаватели вряд ли поверят сле
зам нерадивых студентов. Провере
но на практике: тот, кто хочет, стре
мится к большему, как правило, ус
певает везде.

Лучшим студентом Юрий Гаври- 
лин себя не считает. По его мнению, 
он делает только то, что нравится, 
что считает необходимым А нравит
ся ему все, что связано с емким по
нятием “студенческая жизнь”. Уни
верситетские студенческие конфе
ренции не проходили без его учас
тия, в том числе и судейского. Сов
пали интересы Юры и факультета и 
в спорте: еще в школе он увлекся 
борьбой самбо, старался не пропус
кать и университетских соревнова
ний. В итоге, в его арсенале 3 место 
на первенстве университета, 5 мес
то на первенстве города. Читает 
много, в основном литературу по 
специальности, математическим 
дисциплинам, информатике. Часами 
готов изучать компьютер, но самым 
важным считает самообразование. 
Скорее всего, нынешним летом уче
ба в университете для Юрия не за
кончится: он всерьез подумывает об 
аспирантуре. Что ж, хорошие начи
нания всегда найдут поддержку.

И. Уточкина.
Фото автора.

Выпускники-2001

Что отличает студента от выпускника вуза? Во-первых, 
планы на будущее, осуществлять которые значительно легче, 
имея в руках диплом об окончании престижного учебного заведе
ния. Во-вторых, некоторая зависть со стороны первокурсников 
(им-то еще учиться и учиться) и грусть в глазах выпускников от 
расставания с друзьями, преподавателями, университетом, где 
все стало уже близким и привычным. Знакомьтесь: Дмитрий Та- 
бала, лучший студент факультета менеджмента по итогам про
шедшего учебного года, без пяти минут дипломированный специ
алист. Звание “лучшего"  пришло к Диме только к пятому курсу, 
но полной неожиданностью не стало. Скорее, это плоды ежед
невного упорного труда (учеба ведь — это труд, и нелегкий).

Дмитрий пришел в университет не со школьной скамьи, как это происходит в 
большинстве случаев. Начальный курс обучения он прошел в Академии управ
ления при Президенте РБ, затем перевелся на факультет менеджмента, сперва 
на платную форму, а к пятому курсу заслужил перевод на бесплатное отделе
ние. А тем временем учился на “отлично”, принимал участие в ежегодных сту
денческих научных конференциях. И не только по необходимости, чем заслужил 
уважение однокурсников и преподавателей. Кроме того, понял: знания дают уве
ренность в себе, в завтрашнем дне, а точнее, в том, что нигде и ни при каких об
стоятельствах человек, ежедневно закаляющий свой характер, не пропадет.

Естественно, положительные качества у лучшего студента факультета дол
жны преобладать, иначе не будешь никому интересен и полезен. Дмитрий —  че
ловек серьезный и ответственный. В будущей профессии его привлекает пре
жде всего возможность самореализации, этого же ждет и от учебы в аспиранту
ре, куда собирается поступать сразу после окончания вуза.

Реформатор —  
это состояние души

Будучи студентом, Дмитрий заинтересовался вопросами системы налогооб
ложения. Его доклад “Методология определения налоговой нагрузки на про
мышленных предприятиях Республики Беларусь” на примере ЗАО “Атлант" был 
отмечен дипломом третьей степени на студенческой научной конференции, про
ходившей в апреле. Этой теме созвучно и название дипломной работы Дмитрия.

Налоговая тема заинтересовала студента давно. Захотелось самому ра
зобраться в причинах кризисного состояния многих белорусских предприятий. 
Стал углубленно изучать налоговое законодательство республики, проводить 
время в библиотеках, просматривая соответствующую литературу, отстаивать 
свою точку зрения в беседах с преподавателями. Даже подверг критике теорию 
налогов, изложенную профессором Василевской, но в свой адрес заслужил 
только похвалу за смелость и оригинальные суждения. Один из принципов на
логообложения — стремление к улучшению экономической ситуации, постоян
ные изменения в этой области только тормозят приток инвестиций в государ
ство, что мы и наблюдаем в нашей стране. Над разрешением дилеммы налого
обложения, как выяснилось, ломают головы не только государственные мужи, 
но и студенты БГЭУ.

По признанию Дмитрия, ему нравится читать, думать, анализировать. Он да
же пришел к собственным выводам, которые для многих ясны, но трудность зак
лючается в невозможности их реализовать в силу ряда социальных причин. 
Уменьшение налогообложения сильно ударит по государственному бюджету, 
повышение — к краху предприятий. Исследованием системы налогообложения 
Дмитрий Табала планирует заниматься и в аспирантуре.

Дмитрий — по натуре реформатор. У него есть свое мнение по любому воп
росу. Руководство факультета менеджмента даже подумывало о том, чтобы пе
редать “власть" в руки студенческого самоуправления. Дмитрий некоторое вре
мя принимал участие в работе студенческого совета ФМ, к сожалению, дальше 
разговоров благое дело не пошло. Университет дает лишь базу, на которой сами 
студенты должны возводить фундамент, а, по словам Димы, по ряду предметов 
разбираются частные случаи, вместо того, чтобы изучать закономерности, об
щие принципы, происходящие в экономике. Чувствуется еще застой на многих 
кафедрах университета. Не всегда возможен диалог между студентами и препо
давателями, а им, нынешнему поколению молодых без поддержки старших и 
сотрудничества с ними не обойтись.

И. Александрова.
Фото автора.

23 июня 164 выпускника учетно-экономического факультета по
лучат путевки в самостоятельную жизнь — диплом об окончании 
экономического университета. Будущие бухгалтера в торговле, 
внешнеэкономической деятельности, агропромышленном ком
плексе и просто промышленности трудоустроены на 100 %. Этот 
факт красноречиво свидетельствует о том, что наша экономика 
очень даже нуждается в этих специалистах и с нетерпением ждет 
их на рабочих местах. О качестве полученных знаний говорят оцен
ки в дипломах выпускников. 34 из них окончили университет только 
на "отлично" и получили "красный” диплом. Более 65 % выпускников 
защитили дипломную работу на "пять”. Будем надеяться, что и 
специалисты из них получатся отличные, ведь сколько экономи
ческих проблем их ждет в реальной жизни. А от квалификации и про
фессиональной ответственности бухгалтера очень многое зави
сит в успешной работе предприятия любой формы собственнос
ти. Ведь недаром говорят: найди хорошего бухгалтера и ты на 80 % 
решишь свои проблемы.

Специалисты УЭФ 
неизменно 

востребованы
Преподаватели факультета полностью отдавали студентам как свои 

знания, так и профессиональный опыт, и сегодня выпускники искренне 
говорят им “спасибо”. Ольга Харитонова, староста одной из лучших групп 
нынешнего выпуска, с гордостью говорит: "Каждый из нас будет вспоми
нать студенческие годы с чувством волнения, а преподавателей с благо
дарностью. Только к пятому курсу мы по настоящему поняли, насколько 
нам важны знания, как уверенно себя чувствуешь, владея тем или иным 
предметом. Никто не скажет такому выпускнику, что он зря просидел в ву
зе пять лет. Я, например, без колебаний и тревог приступаю к своей про
фессиональной деятельности, университет дал мне главное —  знания, с 
которыми не страшно браться за любое дело”.

Удовлетворение за полученные знания и гордость за родной универ
ситет высказали и другие однокурсники Ольги. Одно обидно — закончи
лась студенческая жизнь со своими радостями и проблемами. Еще не 
скоро они соберутся вместе, а возможно, жизнь их разбросает не только 
по разным городам, но и странам. И тогда долго будешь вспоминать род
ные университетские стены, “читалку", общежитие и столовую, где не
редко коротал время между занятиями. Много интересного было за эти 
пять лет: и не только напряженная учеба, но и веселые студенческие ком
пании, дискотеки, вечера, КВН и турпоходы. Трудно теперь все вспом
нить и назвать, а вот с годами ностальгия вернет в родные аудитории. Но 
не будем о грустном, впереди еще прощальный бал и очень много заме
чательных людей!

На снимке выпускницы УЭФ группы УТ-2 Людмила Филиппович, 
Олеся Медведева (вверху), Ольга Харитонова и Ольга Алешкевич.

Фото А. Петровой.

Уровень университетского образования гарантирован
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Кроме того, это все-таки четыре года обуче
ния, поэтому отсутствует дублирование тех пред
метов, которые студенты прежде изучали в техни
кумах. Здесь сразу идет углубленное изучение 
профессии. Люди зря не тратят время (1,5 года 
разницы по сравнению с обычной программой —- 
это много). Обучение на факультете платное, 
деньги вносятся в два этапа —  один раз в полуго
дие, что очень удобно и не так обременительно 
для студентов.

В будущем, думается, такая форма образо
вания получит в республике дальнейшее разви
тие, поскольку во всем мире просматривается 
тенденция роста обучения уже взрослых людей 
(от 20 до 40 лет), особенно в последние годы.

2-я стар.

Средний возраст обучающихся на спецфакуль- 
тете — около 30 лет.

В прошлом году мы выпустили одну группу на 
базе высшего образования. В этом году — 186 
обучающихся, из которых 37 на базе высшего, ос
тальные 149 — на базе среднего специального 
образования.

Со студентами у нас существует хорошая об
ратная связь. Корректировка обучения идет все 
время. Постоянно только количество часов, кото
рые мы должны реализовать согласно учебному 
плану. Содержательная же часть курсов, естес
твенно, меняется, хотя и не кардинально. Вводят
ся новые современные дополнительные дисцип
лины. Недавно нами были подготовлены про
граммы курсов по электронной торговле и по орга

низации тендеров. Это узкие темы, в которых, 
впрочем, сегодня необходимо разбираться любо
му руководителю. Мы всегда работаем на кон
кретного потребителя. Если студенты стационара 
получают классическое университетское образо
вание, то здесь, на заочном, требуется большая 
профессионализация и много самостоятельной 
подготовки.

Помимо того, что мы даем студентам знания, 
мы также прививаем им потребность к постоянно
му самосовершенствованию. Процесс обучения 
не может прерываться. И мы всегда ожидаем на
ших выпускников через несколько лет на перепод
готовку.

Т. Хмелевская, 
методист "Консалтторгцентра БГЭУ".

«ЭКАНАМІСТ»

Спасибо 
за знания и 

науку жизни!
Поступив на факультет МЭО, я 

рассчитывал стать специалистом в 
области международных экономи
ческих отношений. Работа “между
народника" казалась такой роман
тичной —  поездки, встречи с инте
ресными людьми, работа, где нет 
места скуке и унынию. Это сейчас я 
понимаю, что одного университет
ского образования мало: необходи
мы основательная практика и посто
янное стремление к самообразова
нию. Большинство первокурсников 
приходит в вуз, слабо представляя 
себе будущую специальность. 
Жизнь все расставляет по своим 
местам: одни быстро разочаровыва
ются, другие не выдерживают уни
верситетской нагрузки, третьи ус
пешно заканчивают университет, 
попутно приобретая знания, друзей, 
приятные воспоминания о студен
ческих годах. Мы сами кузнецы свое
го счастья, как сказал кто-то из клас
сиков. Университет дает базовые 
знания, а тропинку, по которой ша
гать и совершенствоваться, человек 
выбирает сам.

Для нас, выпускников, наступает 
одновременно счастливая и грус
тная пора: расставание с БГЭУ. Мне 
хотелось бы сказать слова призна
тельности непосредственно тем лю
дям, благодаря которым мы получи
ли знания. Во-первых, это препода
ватели, многие из которых, на мой 
взгляд, входят в “золотой фонд” уни
верситета. Перечислить имена всех, 
кто остался в памяти, — не хватит 
газетной полосы. Особую благодар
ность заслужили декан ФМЭО Миха
ил Вацлавович Мишкевич и его за
меститель Василий Семенович 
Зеньков. Студенты вами гордятся! 
Огромной похвалы достойны и дру
гие сотрудники университета, чья 
работа порой остается в тени. Сре
ди них —  администрация студенчес
кого городка, общежитий, вахтеры, 
библиотекари. Одним словом, спа
сибо всем, кто помогал нам вырасти 
духовно, пройти долгий путь от пер
вокурсника до выпускника.

Я люблю наш университет. Его сте
ны стали для меня родными, а многие 
сокурсники и преподаватели — близки
ми людьми. Хотя есть и недостатки. 
Университет не дает фундаментальных 
экономических знаний, получив кото
рые, мы могли бы стать выдающимися 
экономистами своего времени. Но все 
еще впереди!

В. Коротченя, 
студент 5 курса ФМЭО.

22 чэрвеня 2001 года



22 июня 1941 года ровно в четыре часа утра грянула война, унесшая более 20 
миллионов человеческих жизней в СССР. Несмотря на прошедшие годы, эту дату 
помнят до сих пор многие поколения. 60 лет с начала Великой Отечественной 
войны —  щемящая душу отметина. Она болит, волнует, взывает к раздумиям. 
Она в сердце каждого, кому довелось пережить и первые трагические дни, и все че
тыре года страшной войны. Бойцы вспоминают, как была взорвана мирная жизнь, 
как начался кромешный ад, как все одолели и победили.

началась, Анатолий был ребенком, но она, прокля
тая, все же обожгла его детство. В 12 лет он был вы
везен из Ушачского района в Германию и стал мало
летним узником фашистского рабства, жертвой вой
ны. Как у подопытного животного, у него брали 
кровь, мучили голодом и холодом, подвергали вся
ческим унижениям. Под жестокой охраной он стра-

Скорбная дата

Конечно, вспоминают те, кто еще жив, 
кто сегодня с нами. И вот "считать мы ста
ли раны, товарищей считать”. На кафедре 
политологии, оказывается, еще недавно 
работало немало участников второй ми
ровой войны, а в живых остались только 
двое, да и те на пенсии. После защиты 
диссертации я пришел на кафедру в нояб
ре 1971 года. Коллектив только что воз
главил профессор Николай Васильевич 
Власенко, известный историк и опытный 
преподаватель. Он предложил, чтобы 
мою лекцию о национально-освободи
тельном движении послушали два доцен
та — В.В. Скоробогатый и К.Л. Потаенко. В 
тот день я ощутил самое дружеское, ис
креннее, непредвзятое отношение ко мне. 
Мои “оппоненты", не чиня ложных пре
град, уважительно передали информацию 
заведующему, высказали пожелания, и 
вскоре я был допущен к проведению заня
тий. Все трое, в меру строгие и доброже
лательные, были фронтовиками.

Работая вместе, все выяснилось об 
этих мужественных и достойных людях 
трудной судьбы. Владимир Васильевич 
Скоробогатый встретил войну в Минске, и 
как никто из горожан, знал, что началось. К 
тому времени ему было 33 года, он рабо
тал начальником учебного отделения 
Наркомата внутренних дел и КГБ БССР. 
Он был превосходно образован: работал 
учителем, по рекомендации комсомола 
окончил исторический факультет БГУ, 
курсы политсостава Красной Армии. Все 
службы республики мгновенно перестраи
вались. Скоробогатый был направлен 
оперуполномоченным особого отдела 
НКВД Западного фронта, где сложилась 
драматическая обстановка. Время —  один 
из важных стратегических факторов вой
ны — было упущено, поэтому надо было 
предотвратить дезорганизацию и панику. 
Скоробогатый наладил связь с команди
рами и политработниками, объяснял 
сложность боевой обстановки, по необхо
димости принимал решительные меры. За 
умелые действия был награжден орденом 
Красной Звезды.

Изгнали гитлеровцев со своей земли, 
и В.В. Скоробогатый вернулся в Минск, 
продолжал служить в органах госбезопас
ности. 15 июля 1947 года он был назначен 
заместителем министра иностранных дел 
БССР. Укреплялись связи Беларуси с за
рубежными странами. Скоробогатый вы
езжал в США, Францию, Швейцарию, 
участвовал в работе ООН. Избирался де
путатом Верховного Совета БССР. Потом 
была напряженная научно-исследова
тельская деятельность, защита кандидат
ской диссертации...

Когда посыпались фашистские бомбы 
на Брест, Минск, Константину Потаенко 
исполнилось шестнадцать. Он узнал о 
войне в своей деревне Силичи Костюко- 
вичского района, где жил вместе с родите
лями. Сознавая великую опасность, на
висшую над Родиной, не дожидаясь при
зыва в армию, Костя связался с народны
ми мстителями и вступил в партизанский 
отряд им. А.В. Суворова, который дей
ствовал в родных местах. Выполняя нема
ло хозяйственных и боевых заданий, под
росток втягивался в нелегкую военную 
службу. Но самое грозное началось для 
него в октябре 1943 года, когда их отряд 
присоединился к регулярной армии. 
18-летний Константин стал автоматчиком, 
потом пулеметчиком 336-го стрелкового 
полка 120-й гвардейской Рогачевской ди
визии.

В кровопролитных боях дивизия про
двигалась на запад. Освобождала бело
русские, прибалтийские города и села, 
подходила к Пруссии. Константин Потаен
ко не выпускал из рук пулемета, сражался 
бесстрашно, с юношеским азартом. Попа
дал в ситуации, в которых исход боя зави

Пока помним,
твования ветеранов Отечественной войны. Анатолий 
Андреевич великолепно исполнил тогда известную 
песню В.В. Оловникова “Ой, бярозы да сосны”. С А  Го
ловко отмечает: “Оказывается, у Анатолия Мелешко 
был красивый тембр голоса — тенор широкого диапа
зона. Войдя в наш коллектив, он был аккуратен, никог
да не отказывался ни от репетиций, ни от выездных 
концертов”. За высокое исполнительское мастерство 
он был награжден "Знаком ВЦСПС". Теперь-то нам не

сел исключительно от него. Перегревался 
металл пулемета, а солдат выдерживал 
до конца. Было немало ярких боевых эпи
зодов, описать которые не представляет
ся возможным. В графе “правительствен
ные награды” К.Л. Потаенко записал: “ор
ден Славы III степени в 1944 году; орден 
Славы II степени в 1944 году”. Одного ор
дена не хватило 19-летнему пулеметчику, 
чтобы стать полным кавалером орденов 
Славы трех степеней, которого обычно 
приравнивали к Герою Советского Союза.

Потаенко освобождал чужие страны и 
народы, и об этом красноречиво свиде
тельствуют медали, которых он был удос
тоен: “За взятие Кенигсберга”, “За взятие 
Берлина”, “За победу над Германией”. 
Юность в боях выдержала суровый экза
мен на политическую зрелость. Но и в 
мирное время Потаенко не упускал воз
можности подняться на ступеньку выше в 
своем интеллектуальном развитии. Кон
стантин Лукич окончил философское от
деление ЬГУ, трудился директором Ко- 
сынской семилетки, научным сотрудником 
института философии...

Н.В. Власенко был призван в Красную 
Армию в конце войны, служил рядовым, 
телефонистом 173-го артиллерийского 
полка 81-й стрелковой дивизии, которая 
входила в состав 2-го Украинского фрон
та. Связист обычно там, где наиболее 
опасно, где решается судьба сражения. 
Власенко всегда рисковал, налаживал 
связь, проявляя стойкость и мужество. Он 
был награжден орденом Отечественной 
войны II степени, многими медалями.

В мирное время Николай Васильевич 
воевал за знания, окончил Минский педа
гогический институт им. А.М. Горького, 
Академию общественных наук при ЦК 
КПСС, долгое время работал старшим на
учным сотрудником Института истории 
партии при ЦК КПБ, исследовал экономи
ческие проблемы республики.

Вместе с ним работали еще два до
цента, жизнь которых была связана с вой
ной. Михаил Петрович Гуринович и Анато
лий Андреевич Мелешко — кандидаты ис
торических наук. Первый был прослав
ленным партизаном-подпольщиком, наг
ражден орденами Ленина, Красного Зна
мени, Отечественной войны I степени, 
многими медалями. Он приходился двою
родным братом выпускнику нашего уни
верситета Анатолию Емельяновичу Гури- 
новичу, который 24 года занимал пост ми
нистра иностранных дел БССР.

Михаил Петрович родился в местечке 
Зембин, а в годы войны, с сентября 41 по 
июль 44 года, состоял оперативным ра
ботником Минского партийного подполья. 
Вначале он воевал в партизанском отряде 
"Мститель”, который возглавлял Василий 
Воронянский, затем стал оперуполномо
ченным партизанского спецотряда, кото
рым командовал Станислав Ваупшасов, 
впоследствии Герой Советского Союза. 
Отряд действовал в Червеньском, Бере
зинском, Пуховичском районах. Получив 
спецзадание, Михаил за ночь одолевал 
неблизкий путь из Червеньского района 
до Минска. И таких переходов, тайных и 
крайне рискованных, было немало. От
важный партизан шел в Минск для коорди
нации действий с подпольщиками, сбора 
разведданных, внедрения агентуры и ор
ганизации диверсий. В одну из таких вы
лазок Михаил Гуринович вывел из города 
35 человек, жизнь которых была в опас
ности...

Второго доцента — А.А. Мелешко — 
не называли участником войны. Когда она

МЫ  Ж И В Ы
дал без родных, меч
тал о свободе и книгах, 
о возвращении на ро
дину.

Испытавший все 
ужасы военного лихо
летья, Анатолий Андреевич проявил огромный инте
рес к знаниям, много учился. После окончания Белго- 
суниверситета работал в газетах, на белорусском ра
дио, в институте этнографии и фольклора. Издал мо
нографию “Современные гражданские обряды и тра
диции”, множество статей, проявил себя в области по
литической публицистики. Мелешко обладал обос
тренным чувством справедливости, характером гордо
го и непокорного человека, знающего цену товарищес
тву и дружелюбию. “Нет уз святее товарищества", — 
нередко повторял он слова Н.В. Гоголя. Теплые дру
жеские отношения связывали его с доцентом кафедры 
экономики и управления предприятиями АПК Георги
ем Захаровичем Захаровым, малолетним партизаном 
Копыльщины, с которым он познакомился в мужском 
ансамбле “Красная гвоздика".

Зная о его скорбном детстве, о том, что перенес он 
в годы войны, я не переставал удивляться, откуда у не
го столько бодрости духа, интереса к исторической и 
политической науке, белорусской культуре, откуда 
столько желания петь? Бессменный руководитель ан
самбля профессор Сергей Александрович Головко 
рассказывал, что А.А. Мелешко раз, потом другой раз 
сидел в актовом зале, слушал пение, “его тянуло к на
шему хору”. И он стал приходить на репетиции, впер
вые пел с нами в столовой университета в день чес-

трудно понять, почему бывший страдалец так вырази
тельно пел о партизанских веснах, о ратных подвигах 
патриотов, одержавших великую победу над злейшим 
врагом человечества.

Сотрудники кафедры, познавшие все ужасы вой
ны и всю доблесть защитников Отечества, не вечны. 
Время неумолимо, да и людское зло немилосердно. 
Весной 1976 года и.о. профессора В.В Скоробога
тый поднялся на трибуну, чтобы защитить доктор
скую диссертацию. Но давний знакомый, мститель
ный человек, снял его с защиты. Удар был столь 
ощутимым, что Владимира Васильевича поразил 
страшный инсульт. Лечение не помогло, и вскоре он 
умер в санатории "Криница”.

В 1989— 1990 годах неожиданно, один за другим, 
навсегда ушли с кафедры политологии доценты 
М.П. Гуринович и К.Л. Потаенко. Последним распро
щался с жизнью доцент А.А. Мелешко, не перенес 
третий инфаркт.

Ушли жизнелюбы, оптимисты, вечные тружени
ки. Мы не забыли их, закаленных войной. Таких лю
дей нельзя забыть, потому что их лучшие качества и 
традиции — в нашем духовном облике, в наших де
лах. Пока мы помним, мы живем.

Э.Корнилович, 
доцент кафедры политологии.

Александр Григорьевич Пекун в годы войны был партизаном-подпольщиком, связным отряда 
им. Лазо, сражался с оккупантами в составе спецотряда “Храбрецы” на родной пинской земле. 3 ию
ля участвовал в освобождении города Минска. Награжден орденом Отечественной войны II степени и 
11 медалями. После войны окончил вечернюю школу, затем военное училище. Спустя годы опять 
пришлось сесть за студенческую скамью, чтобы получить мирную профессию финансиста. Защитил 
кандидатскую диссертацию и долгое время работал доцентом в нашем университете.

Александр Григорьевич рад любой встрече со студентами. Теперь он на заслуженном отдыхе, но 
часто бывает в родном вузе, общается с молодежью, рассказывает о партизанском движении на Бе
ларуси, вспоминает своих друзей-однополчан. В музее университета есть стенд, посвященный вете
ранам войны. С фотографий смотрят мужественные люди, которые в годы Великой Отечественной 
войны отстояли свободу и независимость родной земли, потеряли в боевых сражениях не только 
свое здоровье, но и лучшие годы молодости. Иных уже нет в живых. С каждым годом все меньше ос
тается свидетелей и участников боевых сражений. И молодежь должна как можно чаще помнить и 
уважать тех, кто еще с нами, живых свидетелей последней войны на белорусской земле, раскаты ко
торой прозвучали впервые 22 июня 1941 года.

На снимке: ветеран войны и труда А.Г. Пекун на встрече со студентами.
Фото А. Войтова.

Уступили старшему «б р а ту »
17—20 мая на территории спорткомплекса 

ентированию.
1Раубичи" проводились республиканские студенческие игры по спортивному ори-

В первый день соревнований старт прошел на короткой, спринтерской дис
танции. Лучше всех в нашей команде справились с этим заданием Оксана Кша- 
новская (4 курс ФЭФ) —  3 место, Татьяна Некрашевич (4 курс ВШТ) — 5 место,
Егор Титович (3 курс ФМ).

В последний день соревнований состоялась смешанная эстафета. Пройдя 
эту дистанцию, наша пара —  Егор Титович и Ирина Киселева — заняли третье 
место, уступив ближайшим соперникам во времени меньше минуты. Не оста
лись без медалей и девушки —  Ольга Ракутина, Татьяна Некрашевич и Оксана 
Кшановская завоевали третье место, хотя по своим возможностям могли бы 
добиться лучших результатов.

Мужская команда в составе Сергея Козика, Сергея Запорожченко и Сергея

Крым — это море и горы...
Крым... О чем вы думаете, когда слышите это слово? Можно я попробую угадать? Вы  

медленно произносите его про себя, словно пробуя на вкус, и тут же представляете себе 
жгучее южное солнце. А еще теплый пляж с золотистым песком или блестящей серой галь
кой. И, конечно же, море глубокого синего цвета, шумное и ласковое. Мне кажется, я права. 
Для большинства Крым —  лишь вполне приемлемый и не слишком дорогой курорт со всеми 
атрибутами, присущими курорту, включая несметное число туристов-пляжников, заго
ревших на солнце до черноты.

Таким видят Крым многие. А вы когда-нибудь пробовали взглянуть на него по-другому? 
Попытайтесь выбросить из головы забитые загорающими пляжи Алушты, Ялты, Евпато
рии, вереницы отдыхающих, одетых в цветастые платья, панамы и шорты, бесконечные 
ряды лотков с сувенирами и прочей полезной и не очень мелочью. Удалось? И что вы увиде
ли, когда отбросили все лишнее? Правильно. Море... И горы...

Красника заняла второе место.
В итоге по сумме трех дней соревнований сборная университета оказа

лась на третьей ступеньке пьедестала почета (в соревнованиях принимало 
участие 14 команд), проиграв БГУИР всего одно очко. Несмотря на то, что в 
прошлые годы наша команда стабильно была первой в соревнованиях тако
го рода, все равно они молодцы —  сражались за победу до конца, даже на 
последних метрах до секунды вырывали финишную прямую у соперников. 
Это тоже позволило команде не сойти с “дистанции" и остаться в тройке ли
деров. Ну, а первое место в этом году у нашего старшего “брата” — БГУ. По
делились лидерством с друзьями.

Д. Полекшанова, 
преподаватель кафедры физвоспитания.

Спорт Туризм
--------  силен

командой

В конце апреля наша туристическая команда, 
оставила позади славный, но уже чуть-чуть наску
чивший город Минск в поисках новых ощущений.

22 чэрвеня 2001 года

Нас манили горы Крыма. А впереди был поход 
второй категории сложности и почти две недели 
незабываемых переживаний и ощущений.

Лето — пора путешествий
Ребята немного волнуются, хотя все старатель

но делают вид, что ничего такого и в помине нет. И 
все-таки иногда замечаешь задумчивые взгляды, 
на мгновенье замирающие на проносящихся за ок
ном пейзажах...

Мимо нас по вагону проходят ребята с рюкзака
ми, и мы тут же начинаем расспрашивать их, кто 
они, откуда, какой у них маршрут. Нам интересно. 
“Все туристы — братья" — шутит кто-то из ребят, и 
это правда. Наверное, у человека с рюкзаком за 
плечами какая-то своя удивительно миролюбивая 
философия жизни, согласно которой каждый, у кого 
такой же рюкзак и взгляд, товарищ и собрат по духу.

(Окончание на 4-й стр.)

На реке Цна, что в Логойском  
районе, в начале июня прошел 
турслет коллективов физкуль
туры Заводского района.

Активное участие в соревнова
ниях приняла команда по туризму 
нашего университета, руководил ко
торой преподаватель кафедры физ
воспитания, инструктор по туризму 
Виктор Николаевич Федорович. 
Спортсмены-туристы должны были 
преодолеть несколько этапов борь
бы за призовые места — технику пе
шего туризма, спортивно-юмористи
ческую эстафету, ориентирование, 
технику водного туризма и проявить 
иные навыки, столь необходимые 
туристам на маршруте.

По всем видам соревнований 
наша команда показала неплохие 
результаты и в итоге заняла второе 
общекомандное место. За победу 
упорно боролись Александра Цвет
кова (2 курс ФЭФ), Наталья Грицук 
(1 курс ФУС), Аркадий Иосько (4 
курс ФЭУТ), Сергей Запорожченко 
(2 курс УЭФ) и Наталья Синяк (1 
курс УЭФ).

Наш корр.

«ЭКАНАМІСТ» З-я стар.



(Окончание. Начало на 3-й стр.)
Через полтора суток прибываем в Симферо

поль. Но это далеко не начальная точка нашего 
маршрута. По плану мы стартуем из Бахчиса
рая, куда добираемся на электричке.

Первое впечатление от Бахчисарая — малень
кий, пыльный городок, такой же, как и сотни других. 
Но первое впечатление почти всегда обманчиво. 
Убеждаюсь в этом снова и снова. Бахчисарай — го
род хоть и маленький, но очень старинный и обла
дает всеми атрибутами старинных городов: узень
кими улочками, маленькими двухэтажными дома
ми, тротуарами шириной едва ли в метр. Главная 
достопримечательность города — Ханский дво
рец, а если точнее — Бахчисарайский фонтан, ко
торый и находится в этом самом Ханском дворце. 
Но Бахчисарайский фонтан мы не увидим. Нас 
поджимает время, еще нужно зарегистрироваться 
в Контрольно-спасательной службе (КСС).

Еще одну достопримечательность города 
мы увидели, когда оказались рядом с КСС. Это 
огромные фигурные камни на самой вершине 
холма. Зрелище потрясающее! Всматриваешь
ся в серые каменные глыбы и пытаешься рас
смотреть в них причудливые, замысловатые си
луэты. Но долго наслаждаться этой красотой 
нет времени.

После регистрации в КСС мы официально 
считаемся вышедшими на маршрут. Наша сле
дующая цель — Успенский 
Пещерный монастырь, до 
которого мы добираемся на 
маршрутном такси (опять же 
в силу ограниченности вре
мени). Но такси доставляет 
нас только до дороги, веду
щей к монастырю, которая 
круто уходит вверх. Это наш 
первый подъем на маршру
те, далеко не самый слож
ный, но все-таки первый.

Успенский монастырь не 
произвел такого сильного впе
чатления, как мы от него ожи
дали. Удивительно, конечно, 
осознавать, что все это соору
жение гораздо больше, чем 
кажется на первый взгляд, и 
представляет собой систему 
пещер, превращенных в жи
лые помещения. Но все-таки 
это немного меньше того, что 
мы ожидали увидеть. Гораздо 
больше поразил нас вид, от
крывшийся с карниза, на кото
ром располагается монас
тырь. Именно здесь мы впер
вые почувствовали близость 
гор, вдохнули их прозрачный чистый воздух.

У монастыря мы задержались ненадолго. 
Следующая точка нашего маршрута — Чу
фут-Кале — пещерный город XXIV-ro века, кото
рый построили караимы (жила тогда на террито
рии Крыма такая народность). Вообще-то, нам 
сказали, что здесь похожих пещерных городов 
довольно много, но Чуфут-Кале — единствен
ный стоящий нашего пристального внимания.

На подступах к пещерному городу мы впер
вые по-настоящему почувствовали, что нам 
предстоит. Бесконечные подъемы и спуски, ка
менистые тропинки, по которым можно идти 
только гуськом, колючие кустарники, цепляющи
еся за одежду. Вот что ждало нас впереди. Ког
да смотришь со стороны, кажется, что все так 
просто и легко. Но ощущение сохраняется лишь

до тех пор, пока не испытаешь все это на себе.
После Чуфут-Кале нас ожидала вереница 

гор и пока еще не покоренных вершин. Следую
щая точка нашего маршрута — гора Тепе-Кер- 
мен. Там тоже пещерный город, но намного 
меньше и не такой ухоженный, как Чуфут-Кале.

На утро следующего дня был подъем на 
плато, у которого нет названия, но откуда откры
вается великолепный вид (хотя об этом мы уз
нали только после почти двух часов непрерыв
ного карабканья вверх). Шли вдоль узенького 
ручья — единственного верного ориентира.

которые, по сравнению с Мангуп-Кале, уже не 
казались такими тяжелыми (воистину, все поз
нается в сравнении). А вокруг постоянно были 
горы, огромные, величавые, монолитными сте
нами уходящие в небо. Кажется, ничто во всем 
мире никогда не сможет сдвинуть их с привыч
ного места. И ты чувствуешь себя таким ма
леньким и беззащитным перед их величием и 
мощью.

Следующая наша цель — Большой Каньон и 
его главная достопримечательность ванна Мо
лодости, температура воды в которой +4 °С. О

Лето — лора путешествий
лись через вершину и неспешно сползали вниз в 
ущелье, откуда фонтаном поднимались вверх 
на плато.

В плотной молочной пелене, покрывавшей 
склон горы, не было ни единственного просвета, 
поэтому в какой-то момент руководитель группы 
решил, что подниматься на вершину мы не бу
дем. Это с плато покрывало облаков кажется та-

Крым — это море и горы...
Кстати, чем дальше мы уходим в горы, тем чаще 
встречаем источники и горные ручейки и речки 
на своем пути. Вода в них такая чистая и вкус
ная, что пить ее можно, даже не прокипятив.

От плато наш путь лежал через Эски-Кермен к 
Мангуп-Кале. Вот где нас ждали настоящие испы
тания. Подъем оказался одним из самых сложных 
за все время нашего похода, тем более, что при
шелся на конец дня, когда мы все уже порядком 
вымотались и устали. Идти было непросто, но мы 
справились, помогая и поддерживая друг друга,

ней есть старая легенда. Жили в горной лачуге 
старик со старухой. Ушел однажды старик к реке 
за хворостом и не вернулся. Ждала его старуха, 
ждала и, не дождавшись, отправилась искать. 
Поиски привели ее к реке, где рядом с одеждой 
старика, она нашла младенца. Так появилось 
поверье о том, что тот, кто искупается в реке 
там, где старуха нашла ребенка, помолодеет. 
Поэтому и назвали это место ванна Молодости.

Мы не могли упустить возможность опробо
вать действие "ванны" на себе. Кое-кто рискнул 

нырнуть на более чем трехметровую 
глубину. Остальные, сидя на берегу, 
просто поболтали ногами в холодной, 
прозрачной как стекло воде. В мла
денцев мы, конечно же, не преврати
лись, но почувствовали себя отдох
нувшими и полными сил для дальней
шего пути.

Впереди нас ждет самая важная 
часть маршрута. Это подъем на Экли- 
зи-Бурун — “Гору Ветров” (1527 мет
ров над уровнем моря).

Наш путь на Эклизи-Бурун лежал 
через удивительно красивое плато, с 
которого открывается чудесный вид 
на долину внизу. В тот день была низ
кая облачность, и так получилось, что 
плато оказалось выше облаков.

Когда мы впервые увидели Экли
зи-Бурун, то сначала не поверили, 
что видим перед собой гору. Огром
ная каменная глыба была сплошь 
покрыта молочно-белой дымкой. Пу
шистые облака лениво перевалива-

когда это было необходимо. 
Помните, у Высоцкого в песне 
есть такие слова: “...Если шел 
он с тобой как в бой, на верши
не стоял хмельной, значит, как 
на себя самого положись на не
го”. Они как нельзя лучше под
ходили нам в тот момент. 
Подъем на Мангуп-Кале спло
тил нас, отныне мы знали, что 
можем положиться друг на дру
га. Он сделал нас сильнее, по
тому что трудности, которым не 
удается нас сломить, закаляют 
наш дух.

Потом была бесконечная 
череда подъемов и спусков,

ким безобидным. А на самом деле подниматься 
в таком тумане очень рискованно. Видимость в 
облаках практически нулевая, ориентиров ника
ких, так что заблудиться ничего не стоит. Но уе
хать из Крыма, так и не покорив самую высокую 
точку нашего маршрута, было бы очень обидно. 
Поэтому, получив строгие инструкции не раз
бредаться и стараться держать друг друга в по
ле видимости, мы все-таки направились к вер
шине.

Чем выше мы поднимались, тем холоднее 
становилось. Странное ощущение, когда внача
ле подъема вокруг тебя жаркое лето, через 
два-три часа пути уже прохладная и свежая ран
няя весна. А ближе к вершине в пелене липкого 
тумана — промозглая поздняя осень, ветреная 
и сырая, с пронизывающим ветром и капелька
ми влаги, оседающими на ресницах.

Идти в непроглядной дымке по скользким от 
воды камням было непросто, но это не остано
вило нас. Мы поднялись на вершину. И там нас 
встретило яркое солнце и потрясающий вид 
плывущих прямо под ногами облаков. Во всем 
этом было какое-то непередаваемое чувство 
нереальности и свободы, а еще удивительной 
легкости. Наверное, нечто подобное ощущает 
птица, выпущенная из клетки на волю. И почему 
только люди не летают?..

После Эклизи-Бурун была еще вереница ве
ликолепных вершин и перевалов, пусть не таких 
высоких, но достаточно красивых. В их числе 
Северный и Южный Демерджи, величаво охра
няющие подступы к морю, Долина приведений, 
которая напоминает чем-то остров Пасхи: наг
ромождение камней очертаниями похожие на 
“слона”, “гнома”, другие реальные фигуры.

К этому моменту наш маршрут уже подходил к 
своему логическому завершению. А когда мы выш
ли к водопаду Джур-Джур, кстати, необычайно кра
сивому и полноводному в это время года, то 
по-настоящему осознали, что все это великолепие 
скоро закончится. Впереди нас ждала Алушта — 
конечная точка нашего маршрута. А потом Симфе
рополь, и домой, в казавшийся уже таким далеким 
Минск. Нет, не скажу, что мы не скучали по дому и 
родным. Но все-таки было немного грустно расста
ваться со всей этой красотой: с зелеными цвету
щими долинами, с чистыми горными источниками 
и водопадами и, конечно же, могучим, неподвиж
ным великолепием гор. Прав был Высоцкий. Луч
ше гор могут быть только горы, в которых ты еще 
не бывал...

Е. Мельникова, 
студентка 2 курса ФП.

На снимках: туристы БДЭУ; Долина
привидении.

1 чJ  ) Фото Виктора Федоровича.

Об организации персонифицированного учета в системе 
госуаарственного социального страхования

6 января 1999 года принят Закон 
Республики Беларусь “Об индивиду
альном (персонифицированном) уче
те в системе государственного соци
ального страхования". Согласно ре
шению Правительства государствен
ным органом, осуществляющим пер
сонифицированный учет, является 
Фонд социальной защиты населения 
МСЗ РБ. Постановлением Совета Ми
нистров РБ от 13.04.2000 г. № 502 
внесены изменения и утверждены в 
новой редакции "Правила индивиду
ального (персонифицированного) 
учета застрахованных лиц в системе 
государственного социального стра
хования”, которыми устанавливается 
общий порядок ведения учета сведе
ний о каждом застрахованном лице.

Данный Закон вступил в силу с 1 ян
варя 2001 года на территории Цен
трального района г. Гомеля, г. Жлобина 
и Жлобинского района, а на территорию 
всей республики его действие распрос
траняется с 1 января 2003 года.

Индивидуальный (персонифициро
ванный) учет в системе государственно
го социального страхования — это орга
низация и ведение учета сведений о 
каждом застрахованном лице. Цель вве
дения персонифицированного учета — 
создать условия для назначения пенсии 
каждому гражданину в соответствии с 
результатами его труда в течение всей 
его трудовой деятельности.

Основная задача персонифициро
ванного учета — сделать систему госу
дарственного социального страхования 
справедливой, максимально защитить 
пенсионные права работающих граж
дан, исключить неоправданное расхо
дование средств социального страхова
ния на выплату “незаработанных” пен
сий, поскольку в условиях переходной 
экономики банкротство, реорганизация 
и ликвидация предприятий стали носить 
массовый характер. При этом зачастую
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не сохраняются архивы, на основании 
сведений которых может быть подтвер
жден трудовой стаж и заработок для 
назначения государственной пенсии. 
Сведения, содержащиеся в трудовых 
книжках и справках о заработной плате, 
стали гораздо менее достоверны, чем 
10 лет назад, что приводит к тому, что 
некоторые граждане получают не сов
сем заслуженную пенсию, забирая 
средства тех, кто ее заработал честно.

В настоящее время размер пенсии 
не отражает индивидуального вклада 
каждого работающего в систему соци
ального страхования в течение всей тру
довой деятельности. Персонифициро
ванный учет разработан в состоянии 
кризиса действующей пенсионной сис
темы и является основным элементом 
ее реформирования.

Необходимость введения персо
нифицированного учета обусловлена 
двумя причинами:

— создание финансовой основы в 
государственном социальном страхо
вании за счет повышения заинтересо
ванности непосредственно работника 
в правильном отражении его заработ
ка при начислении страховых взносов 
и полном их перечислении;

— создание информационной ба
зы для реформ в системе государ
ственного социального страхования, 
в частности, пенсионной системе.

При ныне действующей системе пе
рераспределения средств от работаю
щих к неработающим персонифициро
ванный учет позволит обеспечить сбор и 
хранение точной информации о страхо
вом стаже каждого работающего граж
данина, о заработке или доходе за весь 
этот период, о начисленных взносах и 
накопление другой информации, необ
ходимой для назначения пенсии.

При персонифицированном учете 
гражданину к моменту назначения 
пенсии не надо будет собирать много

численные справки, искать организа
ции, прекратившие свою деятель
ность; в которых он когда-то работал, 
обращаться в архивы. Все сведения 
будут храниться в компьютерном бан
ке данных государственного органа — 
Фонда социальной защиты населе
ния, следовательно, государство 
обеспечивает сохранность, достовер
ность и конфиденциальность сведе
ний о каждом гражданине. В перспек
тиве данные персонифицированного 
учета будут использоваться и при наз
начении пособий (по временной нет
рудоспособности, по безработице).

Для успешного внедрения персони
фицированного учета необходимо тес
ное взаимодействие Фонда социальной 
защиты населения Министерства соци
альной защиты Республики Беларусь, 
местных исполнительных и распоряди
тельных органов и работодателей.

Работодатель должен зарегистри
ровать в Фонде всех своих работни
ков, представив форму с анкетными 
данными (на 01.01.2001 г. в Завод
ском районе г. Минска работающих 9 
252 человека).

На основании этой формы каждо
му работающему гражданину Фондом 
будет открыт индивидуальной лице
вой счет под определенным страхо
вым номером и будет выдано страхо
вое свидетельство государственного 
социального страхования.

В индивидуальном лицевом счете 
в течение всей трудовой деятельнос
ти гражданина накапливается инфор
мация о нем, представляемая ежек
вартально по утвержденным формам 
его работодателем:

— о приеме на работу и увольнении;
— о суммах заработка за каждый 

месяц, либо о сумме.вознаграждения 
за выполненную работу, на которые 
начислены страховые взносы;

— о пособиях по временной нетру

доспособности;
— о периодах работы, дающих 

право на досрочную пенсию.
Основная нагрузка, безусловно, 

возложена на работников Фонда со
циальной защиты населения. Значи
тельная часть нагрузки ляжет на кад
ровую службу и бухгалтерию предпри
ятий, особенно при заполнении доку
ментов для проведения первоначаль
ной регистрации застрахованных лиц. 
Проще будет тем предприятиям, кото
рые ведут обработку информации с 
помощью компьютерной техники. Для 
них Фондом разработаны специаль
ные программы, позволяющие подго
товить в автоматизированном режиме 
данные по каждому работающему.

Кроме того, по застрахованным ли
цам, имеющим паспорт нового образца, 
будет упрощена процедура заполнения 
документов для первоначальной регис
трации, что позволит снизить затраты и 
сократить сроки ее проведения.

Основным и наиболее важным эта
пом в проведении работы по внедрению 
персонифицированного учета является 
создание в органах исполнительной влас
ти рабочих фупп по организации работ, 
обеспечивающих введение персонифи
цированного учета с 1 января 2003 пода.

Фондом социальной защиты насе
ления в течение 1-го полугодия 2001 
года будут разработаны мероприятия 
по введению с 1 января 2003 года на 
территории г. Минска персонифици
рованного учета, которые составят 
основу проекта решения Мингорис- 
полкома об организации персонифи
цированного учета в системе государ
ственного социального страхования.

На предприятиях, в учреждениях и 
организациях в срок до 01.01.2002 го
да также должны быть созданы рабо
чие группы и назначены должностные 
лица, ответственные за своевремен
ное и качественное проведение необ

ходимой работы по внедрению систе
мы персонифицированного учета лиц, 
работающих в организации.

Учитывая вышеизложенное, отде
лом Фонда социальной защиты населе
ния Заводского района г. Минска будет 
проводиться разъяснительная работа 
среди работодателей и работающих 
граждан путем выступлений в средствах 
массовой информации района, а так же 
на совещаниях Администрации Завод
ского района г. Минска, на семинарах и 
собраниях в трудовых коллективах о це
лях и задачах персонифицированного 
учета, а также о влиянии его результатов 
на пенсионное обеспечение.

Н. Дурманов, начальник отдела 
ФСЗН Заводского района г. Минска.

Коллектив кафедры физвоспита- 
ния и спорта глубоко скорбит по пово
ду безвременной кончины старшего 
преподавателя Валентина Алексееви
ча СИТНИКА и выражает соболезно
вания родным и близким покойного.

Факультет международных эко
номических отношений скорбит в 
связи со смертью студента 2 курса 
Алексея ТАКУНОВА и выражает глу
бокие соболезнования родным и 
близким покойного.

Коллектив кафедры иностран
ных языков № 3 выражает соболез
нования преподавателю кафедры 
Светлане Сергеевне Дроздовой в 
связи со смертью МАТЕРИ.

Деканат факультета маркетинга, 
кафедра технологии выражают глу
бокие соболезнования зав. лабора
ториями кафедры Валентину Акимо
вичу Карачинцеву по поводу смерти 
ОТЦА.

ЭКАНАМ ІСТ» Л РЭДАКТАР А.Ц. Кучко

Аўтары апублікаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор і даклад- 
насць фактаў. Іх меркаванні неабавяз- 
кова адлюстроўваюць пункт гледжання 
рэдакцыі. Матэрыялы друкуюцца на 
мове арыгінала.
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